

DIARIO BALEAR

DEL LUNES 24 DE ABRIL DE 1826.

San Fidel Capuchino.

Sale el sol á las 5 y 18 minutos y se pone á las 6 y 42 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUIA.

Constantinopla 10 de febrero.

El 3 de este mes recibió la Puerta por algunos correos la noticia de que Huszny-bey y Nedschib-effendi, comisarios enviados á Grecia á fines del año pasado, y que habian tomado el camino por tierra, por Andrinópolis y Monastir (Bitogha), habian llegado al campo delante de Missolonghi. Poco despues de la llegada de estos correos se estendió la voz de que el mismo Ibrahim habia tomado la direccion del sitio de esta plaza, y que Reschid-bajá se habia encargado de otro destino, añadiéndose que debia atacar al Atica.

Jussuf-bajá, conocido por la defensa de Patrás, y por haber gastado su hacienda en los sucesos de la guerra, que se vió obligado á sostener muchas veces por su cuenta, ha sido nombrado gobernador de Aidin en la Natolia. Ha entregado á Ibrahim la ciudad de Patrás como gobernador de la Morea, se ha puesto en camino para su nuevo destino, y pasará por Serés, en donde reside su familia.

Los vientos del norte han impedido la llegada de las naves del Archipiélago, por lo que hemos

estado privados por mucho tiempo de noticias de la Morea; pero acabamos de saber por la via de Smirna que los rumores que se habian estendido durante este intervalo, de las ventajas conseguidas por los griegos carecian de fundamento. En efecto, Colocotroni habia partido á principios de enero de las cercanías de Nápoles, llevando algunos miles de hombres con intencion de apoderarse de Tripolitza, en donde Ibrahim dejó á su salida para Patrás una guarnicion de 40 hombres al mando de Soliman-bey; pero habiendo encontrado esta plaza en muy buen estado, no se atrevió á atacarla, retirándose sin haber hecho nada despues que se dispersaron sus tropas, como acontece ordinariamente cuando se frustra alguna accion. Segun varias noticias que han llegado por Smirna en los últimos dias de enero parece que Colocotroni habia atacado á Tripolitza; pero que los egipcios lo habian rechazado. Por lo demas nada dice de estos sucesos la *Gaceta Universal* que se publica en Nápoles de Romania, cuyos números hasta el 4 de enero se han recibido.

Habia tres semanas que corria la voz de que los griegos se habian apoderado de Tripolitza; pero parece que estas noticias carecen de fundamento. Las cosas continúan en el mismo estado en Misolonghi, escepto el haberse interrumpido por tierra los trabajos del sitio á causa de la mucha agua que habia caido.

Aun no ha llegado aquí el nuevo Embajador Mr. Straffort Canning que se detuvo dos dias en Hydra y Spezzia; se sabe que despues de una gran tempestad arribó á los Dardanelos, en donde se embarcó en un bergantin, y que está detenido por los vientos continuos del norte. El Embajador frances conde de Guilleminet se ha despedido de la Puerta, y

regresa á Paris por Viena, haciendo cortas jornadas. 3
(Observador austriaco.)

= Antes de ayer se sintieron en esta capital tres terremotos, el primero á las 8 y 17 minutos de la noche, el cual fue tan violento, que se pararon todas las péndolas y se conmovieron las vidrieras; despues se oyó un ruido sordo que duró algunos minutos: el segundo se sintió á las 12 y 4 minutos de la noche, pero no lo fue tanto; y el tercero se experimentó á las 4 y 7 minutos de la mañana, con tanta violencia cómo el primero, pero duró menos tiempo. Todos los galatiotas y perotes despertaron atemorizados. Se han desplomado algunas paredes antiguas de piedra en Gálata (barrio de Constantinopla) y en Scútari, en donde fue mucho mas fuerte el terremoto que en Gálata. Toda la ciudad y sus contornos lo han sentido igualmente: se teme que haya causado grandes desgracias en el interior del Asia. Los últimos partes de Alepo participan que habian principiado alli los terremotos. Mr. Lesseps, cónsul general de Francia en esta ciudad, la habia abandonado, y se habia retirado á vivir en las casas de madera que hay construidas en los jardines, invitando á todos sus compatriotas á que imitasen su ejemplo.

El Mufti ha mandado hacer rogativas públicas.

RUSIA.

Odesa 17 de febrero.

Los católicos mandaron celebrar el día 11 un solemne funeral en conmemoracion de S. M. el Emperador Alejandro.

La iglesia parroquial estaba toda cubierta de negro, y adornada con las armas del imperio. Frente al altar mayor habia un magnífico catafalco, dispuesto de un modo análogo á la solemnidad del acto;

celebrándose con grande orquesta la misa de *Requiem* del célebre Mozart.

Un santo recogimiento reinaba en todo el auditorio. Apenas cabia en la iglesia el número de personas que solicitaba con ansia asistir á un acto de piedad que todos los corazones sentían la necesidad de cumplir. A las autoridades y empleados de la ciudad se agregaron los eclesiásticos de la iglesia rusa y protestante. Este día de luto presentaba además el patético ejemplo de reunirse todas las comuniones cristianas. La aflicción misma parecia haber confundido todas las creencias en un mismo pensamiento: del medio de este templo subieron al cielo súplicas unánimes y fervorosas, pidiendo por el reposo del alma de aquel augusto Monarca, que por espacio de 25 años de prosperidad y de gloria, habia implorado constantemente sobre su pueblo las bendiciones del Altísimo.

= Las naves inglesas *Nevy*, *Hopp* y *Eduardo Colson*, que dieron la vela en este puerto el 18 de diciembre último para Bristol, han naufragado, sin haberse podido salvar nada, durante una violenta tempestad que les cogió cerca de Constantinopla.

(G. de M.)

Prospecto de suscripcion á un Diccionario geográfico-estadístico de España y Portugal, Islas Baleares y Canarias, dedicado al Rey nuestro Señor, por el Dr. D. Sebastian Miñans, individuo de la Real Academia de la Historia.

Tiempo era ya de que alguna pluma española se dedicase á formar un cuadro exacto, ó por lo menos aproximativo, de la Península Ibérica, tan desfigurada como mal conocida de propios y de extra-

ños. Mas hace de dos siglos que, penetrado el sabio y prudente Rey D. Felipe II de la necesidad de conocer esta principal parte de sus dominios, mandó dirigir un interrogatorio bastante claro y minucioso á todas las justicias de los pueblos de su monarquía, con el fin de reunir todos los datos de poblacion y riqueza de ella, sin los cuales es sumamente difícil, cuando no del todo imposible, administrarla con equidad. Principiáronse aquellos trabajos, y aun se concluyeron del todo en las provincias de Madrid y Toledo, y parte de las de Cuenca, Guadalajara, Mancha y Estremadura; pero se quedó este proyecto en tal estado, que solo sirve para hacer que se eche de menos su continuacion. Era tanto mas plausible esta idea de aquel pródigo Soberano, quanto parece haber sido original, si se atiende á que, en ninguna otra parte de la Europa moderna, se habia pensado en reducir á diccionario los conocimientos de este género hasta que se dió á luz el *Dictionarium historico geographicum* de Carlos Estienne, impresor de Paris, é impreso en Génova el año de 1565, es decir, ocho años despues que aquel monarca hubiese concebido esta idea, pues la mandó ejecutar el tercer año de su reinado, aunque no se ejecutó hasta el de 1575.

Desde entonces acá solo se han hecho descripciones parciales, ó bien muy vagas, ó extraordinariamente diminutas de algunos pueblos y comarcas, sin que ninguno pensase en reducir á un cuerpo de obra todas las noticias que andaban esparcidas. Verdad es que, luego que se introdujo el gusto y la afición á esta clase de conocimientos, se fueron publicando algunos viages por España, entre ellos el que principió el año de 1769 don Antonio Ponz, obra escrita de orden del gobierno, y que es sumamente apreciable, mas bien con respecto á las nobles artes, agri-

cultura é industria, que no con relacion á la geografia; pues prescindiendo de las muchas especies equivocadas que contiene, no se estiende á mas que á los principales pueblos de las provincias. A esta se siguió el *Ensayo de una descripcion física de España* por don José Cornide, cuyo plan era mas vasto, y mejor concebido para el objeto que anunciaba; pero de cuyo fruto no ha gozado todavia el público. Siguióse luego la *Introduccion á la Historia natural y á la Geografia física de España* por Bowles, que fue el primero entre los extranjeros que escribió con acierto y sin prevencion acerca de las cosas de nuestro pais. A su imitacion publicaron tambien sus viages ó *itinerarios* los Sres. Bourgoing y Laborde, los cuales hicieron en verdad un servicio muy útil á las letras, y dieron una excelente leccion, y un buen ejemplo á sus paisanos, enseñándoles el modo con que se debe reconocer y describir un pais extranjero.

Pero ninguna de estas obras podia llenar las ideas del Gobierno ni de los particulares, ya porque no comprendian mas que una pequeña porcion de los pueblos de España, y ya porque divagaban frecuentísimamente hácia otros objetos accesorios, sin fijarse en los que principalmente nos interesan, cuales son la riqueza y la poblacion. Para dar el primer paso hácia la averiguacion de estos dos puntos, se publicó de orden de la primera secretaría de Estado el *Nomenclator Español*, impreso en Madrid en 1789, que no es mas que una lista alfabética de los nombres de las ciudades, villas, lugares y despoblados, divididos con arreglo á la demarcacion de provincias y partidos que regia entonces; pero sin dar ninguna noticia individual de ellos, y omitiendo algunos miles de aldeas, particularmente en las provincias de Asturias y de Galicia.

Poco tiempo despues se dió á luz el *Censo Español* de 1797; y en el de 1803 el de *frutos y manufacturas de España*, que publicó la secretaría de balanza mercantil. Todo esto era ya irse preparando en algun modo á la grande empresa indicada por Felipe II. y deseada sin duda, aunque no conseguida, por los Reyes sus augustos sucesores.

Algunos sabios y celosos particulares fueron dando sucesivamente el ejemplo de como debian hacerse estas descripciones corográficas, entre las cuales merece particular elogio la *Descripcion del reino de Valencia*, por don José Antonio Cabanilles, obra verdaderamente magnífica y perfecta en su clase. Se acercan tambien mucho á la perfeccion la *Descripcion de las islas Pithiasas y Baleares*, escrita por un anónimo que estuvo en ellas con don Vicente Tofiño; y la *Historia de la Economía política de Aragon* por don Ignacio de Asso.

Pero quien verdaderamente se atrevió á concebir y principió á ejecutar en toda su estension el proyecto indicado por Felipe II. fue la Real Academia de la Historia, la cual dió á luz el año 1802 los dos primeros tomos de un *Diccionario geográfico-histórico* que debia comprender, y acaso comprenderá algun dia toda la España; pero que hasta ahora no se estiende a más que á las Provincias Vascongadas y Navarra. La dificultad de las circunstancias que han sobrevenido á la Monarquía poco despues de aquella época, y la penuria de los tiempos han privado hasta ahora á las letras de este magnífico monumento.

Para suplirle de alguna manera tuvo la dignacion este sabio cuerpo de insinuarme lo conveniente que seria que redujese yo el plan que habia concebido de hacer un *diccionario geográfico universal*, á pu-

blicar solamente por ahora uno *Geográfico y Estadístico* de toda la Península. Obedecí gustoso, y desde entonces me dediqué exclusivamente á reunir todos los datos necesarios para llevar á cabo mi empresa, que es la que ofrezco, con mucha timidez, á la curiosidad del público, bajo los augustos auspicios del nombre de NUESTRO SOBERANO.

(Se continuará.)

Palma 23 de abril.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 23 PARA EL 24.

Parada, 2.º 4.º de ronda, contrarondas y sargento de hospital Milicia Provincial: primer 4.º el capitán agregado al estado mayor de esta plaza D. Juan Mainofer. =Socios.

AVISOS.

Un jóven de buena conducta de 24 años de edad, desearia encontrar casa para servir en clase de criado: sabe hacer las faenas pertenecientes á su clase. En esta imprenta darán razon de él.

Una muger de 30 años de edad, quisiera encontrar amos para servir de criada: sabe guisar, un poco de coser y á planchar y demas faenas. En la misma darán razon.

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.